

東洋学報 第六十卷第一・二号 昭和五十三年十一月

論 説

『諸王統史明示鏡』の著者と成立年

山 口 瑞 凤

はじめに

rGyal rabs rnam kyi byung tskul gsal ba'i me long 『諸王統の歴史を明かに映し出す鏡』という名の chos byung 仏教史は我が国では『王統鏡』の訳名で知られています。この書物はチベットの古代史についてかなり詳細な記述をしているが、著述がティソン・デッヒ・Khri strong lde brtsan (742~797)王時代の中心地サムエ bSam yas で行われている点から原史料の価値に期待が寄せられる点でも重要である。ただ、その成立については内外の学界で未だ確認を終えていない。その点で利用者を少なからず迷惑させている。本稿ではこの書物の著者と成立の時期を明確にしたいと考える。

『諸王統史明示鏡』の著者と成立年 山口

「」の書物の訳名を『諸王統史明示鏡』とするのが原意にそ�のでその略称を以下に用いて話を進めたい。

I

『明示鏡』の著作年次について決定的な影響を与えた記述はムウッチ G. Tucci 氏の名著 *Tibetan painted scrolls* (p. 141) の事である。ムウッチ氏はトムハル B. Laufer がこの著作年次を一二一一年としたことに対し、彼の後年の作だとした。『明示鏡』中にはアーメラハ Bu ston の『仏教史』があるより、『赤壁』Hu Jan deb ther (= *Deb ther dmar po*) からの引用もあるが、前者が著成された一二四七年以後の成立であると説明している。ムウッチの主張の中でもアーメラハの『仏教史』の成立が一二一一一年 (SRD, f. 203a, l. 4 但し、編者奥書き) であるためムウッチ氏の主張は部分的に成立しない。ただ、『赤壁』の成立が一二四六年であるため、一二一八年説に対する反対は有效である。

しかし、そのあとに続けてムウッチ氏は「」。《we notice that it is also later than *gZhon nu dpal*, because it quotes the *Deb ther sngon po* by this author.》。『青史』*Deb ther sngon po* が一四五六年に書かれたから『明示鏡』成立の「壬の辰」sa pho 'brug が一四五八年以前にならぬといふのがある。ムウッチ氏はこの時、問題について典拠を指摘せず、その註 (TPS, p. 260, n. 244) は《Thomas, Literary text, p. 202 notices this fact...》。ムウッチが、指摘の箇所に該当するがなく、れば回書 (TLT, I, p. 293) に記載される。

which it cites (fol. 33a, 5) under the title *Deb sngom*.³⁰

今、『昭示鏡』が記載した部分は指摘の記事はない。ただしタライ・ヲマ五世の『年代記』を見ると、エリヒ(DSG, f. 33a, l. 5) がその上へ「シナハバハハハハの『聖史』」があり、トーマスが五世タライ・ヲマの『年代記』や『昭示鏡』へ翻訳しておられた（TLT, II, pp.33-34）と用文も『年代記』の一節を用いて『昭示鏡』へ書かれています。

トーマス氏は「聖なる確認」や「再び The tombs of the Tibetan kings, (p. 19)」³¹ “Sa skyā dpal ldan bla ma chos ‘byung”³² 及び『聖者の眞』³³ *mKhas pa'i dga' ston* は、典拠として聖なる書籍のうち祐記（TTK, p. 79, n. 47）における『昭示鏡』へ譲り受けたが、一五〇八年著作と繰り返しだ。

II

チキヤー³⁴ Sa skyā pa ①³⁵ dPal ldan bla ma ②³⁶ dPal ldan bla ma ③³⁷ ハナム・ダルハ bSod nams rgyal mtshan
ルンペ³⁸ 一般にチキヤー³⁹ ハナム Sa skyā pan chen ④⁴⁰ Phags pa ⑤⁴¹ チキヤ派の「[[大僧]]
dMar po rnam gsum ⑥⁴² 数えのない聖なる書籍⁴³ ⑦⁴⁴ ハナム・ダルハ bla ma dam pa bSod nams rgyal mtshan
(1312~1375) 以外に考證のまだない、即ちハナムペ⁴⁵ が[[大僧]]⁴⁶ ハナムチキヤ派の叢書『道果』
Lam 'bras, Vol. Ka, bla ma'i rnam thar (ff. 193b-203 b, 210 a) が、また「[[教史]]」を著作したトーマス氏
skya gdung rabs (トーマス氏藏本 f. 156 b) が夫々[[大僧]]⁴⁷ とある。

たゞ、ルカ・チ氏の「『学者の宴』中で示す dPal ldan bla ma dam pa'i chos 'byung の一節は『明示鏡』(GSM, ff. 93b-94a) 中に確認されるが、他にも『辯才の鏡』(KGG, f. 89a, l. 2) や “Sa skyā bla ma dam pa'i chos 'byung 読べられて『明示鏡』(f. 85b, ll. 5-6) から用ひられるのが見られる。同じ頃の「⁽²¹⁾」と「⁽²²⁾」ナム・タクペ Pan chen bSod nams grags pa (1478~1554) の『新赤冊』Deb dmar gsar ma (15⁽²³⁾) ナム・タクペ氏蔵本 f. 4a, l. 5) も “dPal ldan bla ma'i chos 'byung me long ma” である。用箇所は『明示鏡』(f. 3b, ll. 5-6) 中に同様に確認される。

ルカ・チ氏説はその後多くの内外学者⁽²⁴⁾に採用された。例えば、我が国では佐藤長氏⁽²⁵⁾が『古代チベット史研究』(p. 10) や取り上げ、稻葉正就、佐藤長兩氏による『トウル・テプテン』(p. 13) 中にも継承されてしまう。

筆者は昭和四一年に「古代チベット史考異」の中でその誤りを指摘しておいた(『東洋学報』四九—二), 註7、同四九一四、九六頁、訂正)。同一の学者のうちでもマクドナルド A. Macdonald 夫人は “Préambule à la lecture d'un rGya-Bod yig tshang” 中にルカ・チ説に従えないことを述べ(p. 55), 一三八八年か(p. 71), 一三八八年(p. 157) でまだいかないといふ。なお、トーマスがタラヤ・トマ五世『年代記』や『明示鏡』も誤認した点はベテル R.A. Stein 氏が一九五九年、その著 *Recherches sur l'époque et le barde au Tibet* (Paris 1959, p. 173, n. 50) 中に指摘している。しかし、『明示鏡』の成立時期についてさるカ・チ説を引くに留めてある。

III

筆者の試みた批評と部分的に同じ説が、既に一九六一年ヴァストリコフ A.I. Vostorikov の *Tibetskaya istoriya cheskaya literatura* 中に示されていたのであるが、残念ながら近年手にした一九七〇年の英訳本 *Tibetan historical literature* ⁽²⁾ によつてしか確かめられなかつた。ヴァストリコフは『明示鏡』成立年次についてマースの譯を指摘した点までは筆者と同じであるが、この功は上述のようにスタン氏にある。

ヴァストリコフは『明示鏡』の著者をラマダムペ・ソナム・ゲルツォンではないといふ。この著者に当てれば、「土のえ辰」は一三三一八年にしかならず、この年では著者満一六才の時となつてしまふから不當であるとする。内容上からみ一五世紀前半より遡ることが出来ないとして、一三三一八年に滅亡した元の順帝に対する言及がある」とを曰く (THL, 73)、更に、割注に明朝に移つたことが言われてゐるのも指摘する。割注は後に触れるように著作時のものではないと考えるべきである。ヴァストリコフは他に一五世紀初頭に及ぶヤツヒ Ya tshe の王統について『明示鏡』が言及するとしている (THL, p. 74)が、その考証は全く欠けている。

ヴァストリコフの所説を点検するため、先ず、ヤツヒ王統の問題を吟味してみよう。ヤツヒでは古い頃に王統が絶えて、⁽¹⁵⁾ プラハ Pu rangs かひハナムハ bSoD nams sde を選ば、ブニスヘル Puni smal と改称し、その子プラティスマル Prati smal と大臣ペルデンタク dPal ldan grags の時代に至ると、ラサのチヨカン（大招寺、トゥル

ナノ)に黄金の屋根を寄進して載せた。ルのよつて示す『明示鏡』の記事(GSM, f. 102a, l. 5)をヴァストリコフは問題にするのである。ルの場合は『学者の宴』(KGG, f. 142b, ll. 1-2)もまた、『アムウン仏教史』と『ヤルルン・チョ木 Yar lung jo bo 仏教史』に拠るとしてある。ルの場合は『明示鏡』がセルトクペ・リンチハ・ムルジ gSer thog pa Rin chen rdo rye の記録に拠るとしている。

今、『アトゥン仏教史』を見るとヤシ王と闇する記述はない。従って、『学者の宴』は『ヤルルン・チョオ仏教史』を引用したものと考えられる。ルの書物の成立時期がわかれれば、ヤシ王プリティスメルはそれ以前の人物とみなされるので、ルの問題を解いてみよう。

『明示鏡』(GSM, f. 103b, l. 1)によると、ルの『仏教史』はラツゥン・ツルティム・サンポ lHa btsun Tshul khrims bzang po によって書かれた。彼はガダク・タクペ・リンチハ mNga' bdag Grags pa rin chen の第11子や、父の方はペクペ Phags pa (1235~80)に随行し元朝を訪れたとされる (op. cit., f. 103a, l. 4)。これによれば、ツルティム・サンポの方はペクペ (1290~1364) とほぼ同時代またはやや先の人物と推定される。

『ペクペ仏教史』には『ヤルルン・チョ木仏教史』からの引用はない。『赤壁』も本文にまぐらの引用はなく、割注のうちこのみ『チオワの仏教史』Jo bo ba'i chos 'byung によられてそれがある (HLD, p. 15a, ll. 3-7)。最も、その本文では、ケンテムル Tho gan the mur 順帝が一一三三年に登位して、至順⁽¹⁷⁾元統⁽¹⁸⁾至元⁽¹⁹⁾ (と続いた) 直が示され、ルで本文を中断して註が挿入される。割注のはじめには順帝が三十七(116)の譯り) 年在位して滅んだと示されてゐるが、ルの割注は一三六八年以後に入れられたことがわかる。問題の引用文はそ

の後にくる。そりでは、はじめに順帝が登位するまでの経緯を述べ、最終部分に

その後、水のと西（一一一五）年六月八日に登位し、王位に四年まします。

と示し、それに続けて、一一五八年の事件と一一六八年の順帝滅亡の記事を継ぎ足しているが、これは『ヤルルン・チョオ佛教史』からの引用ではない。（より、「チョオワ」即ち、ヤルルンチョオの『佛教史』は上記引用文が示すように一一一一年登位後第四年の一一六年に書かれたものである」とがわかる。それでヤツヒ王プリティスメルが一一一六年以前の人物であると言えるのである。

『学者の宴』⁽²⁰⁾の王と大臣がサキヤ寺の法座 chos khri の上にも黄金の屋頂を献じたと述べてゐるが、この点に誤りがある。即ち、サキヤ派でもある・クンガ・チャボ Ngor chen Kun dga' bzang po (1382~1456) がヤツヒ王ペステバーナシヤ Hasti radza に寄せた手紙 (Ngor chen Kun dga' bzang po'i bka' bun, Vol. A, f. 359a, l. 6-f. 360b, l. 5) の中で

昔のヤツヒの大法王たちが……光のサキヤ大僧院において大乗の法吼が行われる法座の上に、宝の黄金の大屋根を良質の黄金の頂きで飾る御寄進をなさつたが、長い時の力で古くなり、破損してしまつた。これらを以前のように修理しておれば結構である。富はうつろい易く、確たるものがないことを知り、……報いを求める広大な施しをなされたまえ。

と述べている。この要請はカル寺 Ngor dgon を建立した一四一九年以前のことと思われる。⁽²¹⁾修理の要請を寄せた「法座の黄金屋頂」の寄進は文面から察して相当昔のことしか考えられないのや、これだけによつても、ヴァス

トリロハが『明示鏡』の成立を十五世紀にむづくとは認められない。まして、プリティスメルの生存時代が一三三六年以前と確認されてゐるので、その説は全く成立の余地がない。

IV

ヴァーストリロハは『明示鏡』の著者をシナム・ダルシャン・ドナム・シカンラ・ンタバシ・ヒラバ gZhu khang ba Legs shes rab だとして、その生存時期を考證する (THL, pp. 74-75)。根据としてダライ・ラマ五世の *IHa ldan sprul pa'i gtsug lag khang gi dkar chag shel dkar me long* (f. 6 b, l. 5) 中に「著作者」rtson pa po の名でノクペシ・ラブに記述があり、ロントル・ラマ kLong rdol bla ma フルの著作中 (Vol. Ma, f. 62 a, ll. 4-5) にシカンラ・ノクペシ・ラブの『明示鏡』と述べて「⁽³⁾」を取つ上である。ロントル・ラマがダライ・ラマ五世に従うのは、宗派的立場からの殆どやむを得ないであつて別の典拠にはない。

ヴァーストリロハは『アバド仏教史』*Deb ther rgya mtsho* (dKon mchog bstan pa rab rgyas: *Yul mdo smad kyi lJongs su thub bstan rin po che ji lar dar ba'i tshul gsal bas briod pa deb ther rgya mtsho*, 1833, 412 fol., f. 8 a, ll. 2-3) を引用して、ノクペシ・ラブが『明示鏡』を出版し、「著者奥書」rtson byang は「ナキヤペ・ソナム・ゲルレ」の著作とされる。また、ラマ版の「出版者奥書」par byang に出版者をノクペシ・ラブとし、出版年を「壬の亥戌」の年としている。出版された。この奥書きは拉萨版のものであるか、デルケ版には当然欠けてい。rijの」とも彼は書きを述べてゐる (*op. cit.*, p. 8)

75) 〇ホル、反証をみな挙げながら、それにもかかわらず、ダライ・ラマ五世の韻葉を採用して《the author the above-mentioned Legs-pa'i shes rab》(ibid.) へし、ラサ出版年の「十の亥戌」を一四七八年と数え、《the text was obviously compiled somewhat earlier — most probably in the middle of the 15 th century》へ加えたが心緋諭へして、

ノリおば、ダライ・ラマ五世より先にペンチム・ソナム・タクペや『学者の宴』が『明示鏡』やラマダバク等の名で引用してこれいふか知ら、ヤシハ王の生存年代を記すて比定し、更に、以トニ起くる本文の記事 (GSM, f. 12 b, l. 3) おもへ説あり、後代に入つた割注を本文と同時に書かれたものとみなしたたむ、記した確信をもつてダライ・ラマ五世の版説を採用したものである。勿論、その結論には従うべからざだ。

V

一九六六年英文で示されたクズネツォフ B.I. Kuznetsov 氏の *rGyal rabs gsal ba'i me long* の訳 (p. ix) は、ラサ版を見た上でヴァストリコフ説を採用しかねて、著作年を 1111 年とした場合の早すぎの欠点に及んで、この説明を考察した。やれども、キヤペ・ソナム・ゲルシムが《probably has been compiling (or began to compile) it in the earth-male-dragon year (1328)》 へじらのである。しかし、著者奥書を以て、この年サマハ大僧院や “legs par bsgrigs pa ’dis” 「多く纏纂込んだりの書物を立て」 へ書こしのあいに願文を述べ、全篇が閉じられて、顕文は書か終つた書物の功德を廻回して、のべぬ。

クズネツォフ氏は “legs par sgrigs pa ‘dis’” や「^レ形を採用するが、文法的には語りである。“‘dis’” 「」れ(書物)により」と云う語を伴へ限り、その直前の分語形は必ず《objective》の形を取らねばならぬので、未来、過去「^レ形のいずれかであり、常に前接字 “ba” をもつ形である。従ひて “bsgrigs pa” やなり、興去を表わす。クズネツォフ氏の示す “sgrigs” の形は命令形であり、ゆし “sgrig” の點つどあるない《subjective》な意味しかもたず、“pa” お世へて “dis” の直前に用ふられるいとはありえない。更に “bsgrigs par byas” 等の形が用ふれていたるから “I have been compiling” の意味であつて “I have written” “I finished” “I compiled” の意味にならぬ。しかし “I have written” 等の意味は用ふれない。また “I have written” 等の意味には用ふれない。著作をはじめた年が議論されるるので、著者奥書や著作完成時の場合に (著作が完成しないばかり) 著作をはじめた年が議論されるのである。事実、同箇所に『青冊』の場合について著作完成時が示されてゐる。筆者の見解は、クズネツォフ氏と正反対であり、一般に著者奥書や著作の終った時期が “yi ger bkod pa”, “bkod pa”, “bsdebs pa”, “shyar pa”, “bris pa” だらけ示され、長期にわたつた著作について屢々著作をはじめた (“mgo rtson”, “mgo gtsug”) 時期が示されないものである。

クズネツォフ氏は「土のえ辰」の年をラマダムペの生存生代中に当たると一三一八年以外が来ないのを動かぬものとして、これを通用させるための解釈を考案して文法を歪曲した説を右のように述べたのであり、到底受け入れられぬものではない。

ウライ G. Uray 氏は一九七一年に発表した論文⁽²⁴⁾のうちでマクドナルド夫人が『明示鏡』の成立を一三一七年と示した旨を述べ、同夫人の “Une lecture des Pelliot tibétain……” の末尾に (p. 391) 『Le ryal rabs et son auteur” の発表を予告しているが、今日なお未見であるので、これに触れず筆者の見解をしるすいにやむ。

VI

既に見たように『明示鏡』の著者はラマダムペ・ソナム・ゲルツォンである。著作年次は、譯伝でなければ「土のえ辰」であり、著者の生存年代のうちに求めるなら一三一八年にしかならない。これが記述内容から云つて当時一六才の著者のものとは考えられない。その点はヴァストリコフの云うとおりである。とすれば、よくあることであるが、十一歳と五元の「男・女」の誤伝、譯写⁽²⁵⁾を疑わねばならない。筆者は “sa pho 'brug” ツア、ツツア を “sa pho sprel” ツア、ツツア、「土のえ申」の譯写に由来すると考えてゐる。理由は次のようである。

『明示鏡』は元の順帝に言及して (GSM, f. 12 b, l. 3)

トケンテムルが王位を四八年保つてなお (今日) 王国に君臨してゐるのであると云う。⁽²⁶⁾ 「」の後王位はシナの大明王に奪われたと云われる】

『諸王統史明示鏡』の著者と成立年 山口

と示している。右の「」内は小字割註部分である。著者が書いたとしても「」の後「di nas」とあるから著作時ではないことがわかる。これと似た例が先に言及した『赤冊』中の順帝の登位と在位に関する記事（六一七頁参照）についても見られた。本文の記述と全く異った事態が公表時に起きていたためこのような註記がいすれの書にも必要になったのである。『赤冊』の割註には、王位を三七年保つたとあるが、實際は三十六年である。『明示鏡』には四八年とあるが、これは十二支一運を誤って計算したものと考えねばならない。この仮定に従えば、本文中で言及している時期は一三六八年そのものになり、なお滅亡を知らなかつたものと理解される。従つて、後にその次の割註が入つたわけである。

『明示鏡』はサキヤ派一般にソナム・ツェモ bSod nams rtse mo (1142~82) 以来用いられてきた仏滅紀元を用いてゐる。このあたりの研究はマクドナルド夫人も既に示してゐるが、ソナム・ツェモは仏滅紀元を西紀前一一二二二年相当としている。『明示鏡』はこれに拠る (GSM, f. 5 b, l. 6) しながら、帝師クンガ・ロドウ Kun dga' blo gros がチャットに歸つて具足戒を受けた一一二二二年にひいて、先ずブトゥンが示した計算を示す⁽³⁾。この方法によれば、一一二二二年は仏滅後三四五五年を過ぎて三四五六六年目であると云うことになる。しかし、仏滅の年を第一年として、一一二二二年を三四五六六年目とすれば、仏滅第一年は (3456-1322=2134) 一一三四四年となり、仏滅を一二三三年とする立場と一年の差が出る。この種の計算をマクドナルド夫人も誤つて示している場合があるが、仏滅第一年を西暦で見るには仏滅紀年序数から西暦年序数を単純に差し引かねばならないのである。つまり、紀元元年と紀元前第一年が別の年として背中合せになつてゐるからである。ここでは、当然、一一二二二年は仏滅後三四五

年が過ぎ(だる)、十一月二二〇日を三四四五回越える意味)、三四五五年にあたると云うべきだったものである。

『明示鏡』は続いて、自らの著作時点での計算を示して次のように記す (GSM, f. 6a, ll. 1-2)

仏法が五〇〇年単位の「〇」の間存続すると云われる「教 (lung) の三時期」のうち、「今日では」、「阿毘曇行時」(の五〇〇年)が過ぎ、「經部行時」(の五〇〇年)のうちの「一年が過ぎた後では、その残りは四九八年であり、「次にくる」「律部行時」の五〇〇年一期(があるの)や、「教 (bstan pa mtshan nyid pa=lung) の三時期」中に九九八年が(残って)いる。それと)「しるしだけを保つ時」の五〇〇年(を合算する)と一四九八年がこの後に統いて起ると(聖典は)述べておられるのである。

これによれば、仏滅後既に六期の五〇〇年、即ち、三〇〇〇年が過ぎ去り、「教の一五〇〇年」の中の五〇〇年と二年が終れば、五〇〇〇年が悉く尽きるまでに残すところあと一四九八年があるとされている。

今、『明示鏡』がこれらの数値を用いて正確に計算をしていたとすれば、著作時を、 $3502 - 2133 = 1369$ 、即ち、一三六九年となすべきであるが、この著者は実際の計算に当つて先述のようにペトゥンの説を用い、仏滅年を紀元前一一三四四年になるような計算をしているので、現時点は

$$3502 - 2134 = 1368$$

となり、一三六八年と示されるのである。

マクドナルド夫人は既にこの問題を取り上げながら、⁽²²⁾ 計算の誤りと、上記一文の解説に当つて、それが現時点を示す意味であるのを看取しなかつたので、『明示鏡』の成立は一三六九年以前ではないと結論を下したのである。

『諸王統史明示鏡』の著者と成立年 山口

以上に見たといふから、既に述べたように『昭示鏡』の著作時は1114年（「十一の年」）“sa pho sprel”と記され、「十一の年」“sa pho ‘brug”へ點で写したものが出来た。“brug”と“sprel”から點で写されるとは行書体の写本段階では充分ありうるといふが加えておめた。この年は1117五年に歿したトマダム・ハナム・ケルシヒの晩年に当たる問題が解決されたのである。

（東京大学文部省助教授 東洋文庫研究員）

DSG: Ngag dbang blo bzang rgya mtsho: *Gangs can yul gyi sa la spyod pa'i ntho ris kyi rgyal blon gtsa bor brjod pa'i deb ther rdzogs ldan gzhon nu'i dga' ston dpivid kyi rgyal mo'i klu bhyangs*, 1643, Zhol ed., 113 fols., 金子・久松著『丹七月』

GSM: bla ma dam pa bSod nams rgyal mtshan: *rGyal rabs rnam kyi byung tshul gsal ba'i me long chos byung*, 1368, sDe dge ed., 104 fols.

PLG: A. Macdonald: Préambule à la lecture d'un rGyal bod yig tshang, *Journals Asiatique*, 1963, pp. 53-159.

SRD: Bu ston rin chen grub: *bDe bar gtslegs pa'i bstan pa'i gsal byed chos kyi 'byung gnas gsung rab rin po che'i mtzod*, 1322, sDe dge ed., 203 fols., (金子・久松著 f. 117 b 丹七月)『丹七月』

B.I. Kuznetsov: *rGyal rabs gsal ba'i me long*, Tibetan text in transliteration with an introduction in English, Leiden 1966.

HLD: Tshal pa Kun dgārdo rje: *Hu lan deb ther (= Deb ther dmar po)*, 1346 (= *The Red annals*, Gangtok ed., 40 fols. 1961) 『赤串』

TLT, I: F.W. Thomas: *Tibetan historical literature, documents concerning Chinese Turkestan*, part I, literary texts, London 1935; TLT, II, part II, documents,

鑑定紙

London 1951.

TPS: G. Tucci: *Tibetan painted scrolls*, 3 vols, Roma 1949.

TTK: G. Tucci: *The tombs of the Tibetan kings*, Roma 1950.

『**釋迦**』 'Gos lo tsā ba gZhon nu dpal: *dPyod dlan skal bzang yongs kyi mgyin gyi rgyan deb ther sngon po*,

1478, Kun bde gling ed., 486 fols., G.N. Roerich: *The Blue Annals*, 2 vols., Calcutta 1949, 1953.

『**釋迦の傳**』 KGG 參照。

『**帳單**』 HLD 參照。

『**年長記**』 DSG 參照。

『**トマトハ**』 稲葉正就、佐藤長記(註、研究)『**トマトハ**』・**トマトハニ**』京都、一九六四、『赤串』の年譜

『**トマトハ**』 一九六四、『赤串』の年譜

(1) GSM, f. 104 a, l. 5.

(2) gsal po は「明かな」を意味する。しかし、gsal ba は、今日別の動詞とみなされる。bsal ba 「置く」とは、「せがねる」、除外する、割算する」(Chos grags' Dict. 参照) の異字である。屢々以上の意味で用いられる。sel ba 「除く」も同語根の語と思われる。本書の題名の場合

「明かな」ではなく「置く」の意味だと思われる。「諸王統」と連なる

「の動詞」の解釈した方がよさそうだ。

(3) B. Laufer: Loan-words in Tibetan, *T'oung-Pao*, 1916, p. 413, n. 1; Die Brüche Sprache und die historische Stellung des Padmasambhava, *T'oung-Pao*, 1903,

p. 39.

(4) 『**トマトハ**』 pp. 15-17 參照。

(5) G.N. Roerich もこの點で The Blue Annals (藍印帳)『**帳單**』(參照) の註に p. 1 に「composa.....between 1476 AD and 1478 AD」などとある。しかし、大半は「帳單」(Vol. Nā, f. 140a; Ta, f. 11a; Da, f. 12b; Pha, f. 24b; Ba, f. 5a, 10a)

(6) 論略表 TLT, I. 參照。

(7) 論略表 DSG 參照。

(8) KGG, f. 131 a, l. 1.

(9) *kLong ridol bla ma'i gsung'bum*, Za, f. 31 b, l. 1.

(10) KGG, f. 149 a, l. 4 に「**セトマタスバサカサ**」の意味で「帳單」(だりあふ帳)「ムボル」。註(1) 參照。

(11) Pañ chen bSod nams grags pa; *rGyal rabs 'phrul gyi lde mig* (*Deb ther dmār po'i deb gsar ma*) 1538, 80 fols. 近年、セトマタスバサカサの本が校讎本が発行された。

『諸王統史明示鏡』の著者と成立年

出ロ

第六十卷 1月

G. Tucci: *Deb ther dmar po gsar ma*, Roma 1971.

(12) 岁年 *དྲାହ ལାକ୍ଷମି*・ベーナ E. Haarh 出の *The Yuan lung dynasty*, København 1969, p. 21, n. 58 によると

説が用いられてゐる。

(13) 略号表 PLG 参照。

(14) 略号表 THL 参照。

(15) ヤハ *"Ya tshe* の前王統のレウスマル Re'u smal が子の孫の従兄弟の頭、この系統は断れる (KGG, f. 142a, 1. 6-f. 142b, 1. 1) が、レウスマルはインシムの領土を拡げ、「かねのえ戌」の年にラサ大招寺の本堂の屋根を金と銀とで覆つた。それをして後に新王統のペリ *"Pe* Punye mal が黄金の屋根を拡張した (*op. cit.*, f. 149a, 1. 2) と記述されてゐる。このペリ *"Pe* ペルヒバ *"Pe* Punye smal のじふと思われる。また、アリテ *"Mer* Priti mal と見えるのはアリテ *"Mer* Prati smal へ同じである。

(19) 割注の部分は四つの部分から成る。第一の部分 (ll. 1-2) には順帝が三七年支配し、申の年の六月に大都を捨て蒙古に逃れたといふ。第一の部分 (ll. 2-3) には、当時大都にいたクンガ・リンチョンの報告では羊の年の五月一日に蒙古に逃れたというからこれが正しいと言う。第二がヤルルンの『チヨオカの仏教史』による部分 (ll. 3-7) であり、最後の部分 (ll. 7-9) には順帝登位後三八年として土のえ戌 (一一三五八) の年の事件を述べた後、第一の部分と異つて、土のえ申 (一一六八) の年八月二九日に順帝が大都を捨てたとしている。『トゥルハ』p. 81 の訳文は第三の部分と第四の部分を区別してある。

(20) 註(19)参照。第三の部分の最後。

(21) 登位した年を第一年として第四年日を云うので、一一三六年になる。ルンカヤを『チヨオカの仏教史』としなければ、何故このような文があるのか不明になる。チベットの史書では著作年次をこのような形で示すことが多い。本文『明示鏡』の場合及び註(5)参照。

(22) この要請は自らの僧院 *ଘର*・ダ *ଘର* Ngor dgon によって責任の生ずる (一四二九年) 以前、サキヤ本寺 *ଘର* にて要請したものと思われるが、ルンカヤは必ずしもその確認をする必要はない。

(23) 筆者もかつてシカンワ・レクペシヨラブの『明示

(16) ヤルルンチヨオとその仏教史にいふては佐藤長「タルマ王の子孫について」(『東洋学報』四六一四、一九六四年、三四一七四頁) の六二一六六頁参照。

(17) 「水のえ子」chu pho byi ba'i lo は「水のえ題」chu mo bya'i lo (一九六九年) の譯である。

(18) 登位して元統になるか実は至順は含まれない。

鏡』ムカシタガのを全く別の著作と理解してしまったらしいが、

『東洋學報』四九—二一、一九五九年、一九頁、註)。

(24) G. Uray : The narrative of legislation and organization of the mKhas pa'i dga' ston (*Acta Orient. Hung.*, XXVI, I, 1972, pp. 11-68) p. 15.

(25) A. Macdonald : Une lecture des Pelliot tibétain 1286, 1287, 1038, 1047 et 1290, (*Études tibétaines*, Paris 1971, pp. 190-391)

(26) 古代チベット史の場合は十干の表示がなされた場合が殆どで、先づ、十干の正否のみを考へるが、『明示鏡』の場合では十一月、十干が揃つてあるからかの誤写を考える。特に写本に用いられたウツ体の場合かの字形を考えるべし。

(27) "rgyal khams la dhang thob pa yin zhes" 「十国」と如臨して「よしわねれり」

(28) ややく、至順を一年余分に数えてくるのである。

(29) PLG, pp. 67-69. ラクダナル・夫人はサキヤ派の伝統的見解をサキヤ派によく Sa skyapāṇ chen の説にて示す。仏滅から一一一六(一一一六は誤植)年まで一一四九年経過したところでの、仏滅を紀元前一一一一年とする。この見解がソナムツォヤ以来のものであつて、カトベトリコトが既に指摘してゐる。p. 58 (op. cit., p. 121)

に並んでいる。しかし、他方では Suregamati の報告通り、仏滅を紀元前五七四年とする。トマダムペの説なるものも示してある (*ibid.*, p. 69)。但し、何處に由れば検証してみた。

(30) PLG, p. 66; p. 117, n. 53 参照。

(31) ラクダナル・夫人がカトベトリコト・トマダムペの説を取りあげた時、

シヤハヤキン・ラードーが一一〇七年以前ハルナク・タンボチ・Sol nag thang po che とある。この一一〇七年迄に仏滅後、一七五〇年が過ぎ去つたとしているのを取り上げ、

仏滅を紀元前五七四年としろ (PLG, p. 67)。これは一七五〇年が過る、一七五一年目となるという意味である (GSM, f. 6 a, l. 1 の表現参照)。即ち、紀元五四年を第一年として一七五一年までに一七五〇年が過ぎ去つたとしているのである。わかりやすく言うと、一年が過ぎたとは第一年目にあるとの意味になる。今、紀元前何年に仏滅があつたかを知るには、仏滅紀元で第何年目かを知り、それからその時の西暦紀年数を単純に減すればよいのである。経過年は十一月三十日の経過回数であり、紀元何年というより一年少なくしてあるから注意を要する。年の経過は年度の変り日が基準になつていて、発生時を以てのではなくとも注意すべきである。曆学書『ムカルシ』

ル)』*Pad dkar zhal lung* (Ka, f. 4b, ll. 2-3) には上記の同じくが次の如く記述す。

せん、パンチン・ンヤキヤン・リーがタンボチエで火のと卯 (一一〇七) の年に計算したといふれば、仏が滅してからこの年の前年火のえ寅 (一一〇六) の年までに一七五〇年が過ぎ去ったのである (song ngo) と示されてゐる。

即ち、仏滅の年の暮までを一年と数え、その後は各年末までを一年と数えて、一一〇六年までを一七五〇年のうちと数えているのが見られる。従つて、仏滅年は $1750 - 1206 = 544$

紀元前五四四年となるのである。

(32) マクドナルド夫人は一三六九年として正しい計算をしているが、『明示鏡』の著者はそのように正しく計算していないかったのである。